

Naturellement, vu ces antécédents, nous ne pouvons nous empêcher de noter certaines différences entre ce que l'on pourrait respectivement qualifier d'"expérience atlantique" et d'"expérience pacifique". Or, nous le faisons à un moment où les institutions de l'Europe changent, et évoluent d'une façon qui nous amène à nous interroger sur la relation avec les institutions de nations puissantes situées hors de l'Europe géographique. Entre ces deux expériences, une différence saute immédiatement aux yeux : tandis que les pays d'Europe et d'Amérique du Nord travaillaient à l'édification de nos armées et de nos idéaux, les pays du Pacifique travaillaient à ce qui devait entraîner un miracle économique sans égal.

L'expérience du Japon et des quatre pays nouvellement industrialisés nous enseigne les avantages d'appliquer les principes du marché et de procéder à un ajustement réel. Ces pays ont établi de nouveaux modes de coopération entre le gouvernement et les entreprises. Ils ont fourni de nouveaux modèles afin de rapprocher les secteurs scientifique et industriel. Ils ont démontré les avantages d'approches non divisées à l'égard de la gestion et de l'organisation. Les gouvernements de cette région ont encouragé l'industrialisation - non au moyen de plans quinquennaux rhétoriques ou stériles, mais grâce à un dialogue constructif et à une coopération active avec tous les partenaires de la société. Le degré de consensus et l'énergie dont les pays de la région font preuve au niveau national les pays de la région ne peuvent que susciter l'envie des autres pays.

Ce qui est unique, c'est la rapidité et l'étendue des changements qui ont mené à ces réalisations. Pour les pays d'Amérique latine, d'Europe de l'Est et d'Afrique, c'est le modèle asiatique et non l'expérience nord-américaine ou européenne, qui constitue le plaidoyer le plus convaincant et le plus irrésistible en faveur du développement grâce à l'acharnement, au marché libre et à un contrôle minimum de la part du gouvernement. Le fait que les gouvernements de la région aient pu arriver à de tels résultats malgré la pauvreté et les conflits récents, inspire d'autant plus de respect. Ce sont là des leçons d'humilité pour le Canada et les autres pays industrialisés.